

**Anfrage Studhalter Irina und Mit. über die Unabhängigkeit gegenüber der Jörg G. Bucherer-Stiftung**

eröffnet am 1. Dezember 2025

Die Jörg G. Bucherer-Stiftung sorgte in den vergangenen Jahren für reichlich Gesprächsstoff und im Herbst 2025 für negative Schlagzeilen: «Milliardenschwere Bucherer-Stiftung: Aufsicht schreitet ein»<sup>1</sup> (SRF, 3.10.2025), «Aufsicht nimmt Luzerner Bucherer-Stiftung unter die Lupe»<sup>2</sup> (SRF, 29.10.2025).

Es gilt festzuhalten, dass die Stiftung und ihre Tätigkeiten privat sind. Trotzdem beeinflussen sie unseren Kanton stark. Als eine der grössten Stiftungen der Schweiz konzentriert sich viel Macht auf die Stiftung und die wenigen Personen in ihrer Leitung. Das Stiftungsvermögen ist immens, und es wird viel Geld fliessen. Zusätzlich ist der Kanton Luzern nun mit der Spende an die ETH Zürich als Standortkanton für das neue Erdbeobachtungszentrum direkt involviert und investiert 2,8 Millionen Franken dafür<sup>3</sup>. Das Zentrum wird auf den Kanton einen spürbaren Einfluss haben. Die Führung der Stiftung hat folglich Konsequenzen für den Kanton Luzern.

Wir bitten den Regierungsrat um die Beantwortung folgender Fragen:

1. In welcher Form und wie intensiv war der bisherige Austausch zwischen dem Kanton und der Jörg G. Bucherer-Stiftung?
2. Besteht eine Vereinbarung o. ä., welche die Zusammenarbeit und Entscheidungskompetenzen regelt zwischen den involvierten Akteuren, expl. der Jörg G. Bucherer-Stiftung, der ETH Zürich und dem Kanton Luzern, bezüglich des Grossprojekts Erdbeobachtungszentrum? Welche Regeln sind festgesetzt, um den Einfluss einer Einzelperson auf das Projekt einzuhegen?
3. Plant der Regierungsrat, diese Vereinbarung zu veröffentlichen, damit die Bevölkerung über das Grossprojekt Transparenz erhält?
4. Als wie gross beurteilt der Regierungsrat den formellen und informellen Einfluss der Stiftung auf das Projekt Erdbeobachtungszentrum?
5. Wie schätzt der Regierungsrat die Zukunft des Projekts Erdbeobachtungszentrum ein, wenn die Stiftung weiterhin nicht nach Good-Governance-Prinzipien geführt wird?
6. Wie beurteilt der Kanton eine Zusammenarbeit mit der Stiftung für weitere Projekte? Welche Vorkehrungen sind dafür angesichts der mangelhaften Governance der Stiftung zu treffen?

*Studhalter Irina*

<sup>1</sup> <https://www.srf.ch/news/schweiz/stiftung-unter-beobachtung-milliardenschwere-bucherer-stiftung-aufsicht-schreitet-ein>

<sup>2</sup> <https://www.srf.ch/news/schweiz/milliardenschwere-stiftung-aufsicht-nimmt-luzerner-bucherer-stiftung-unter-die-lupe>

<sup>3</sup> Medienmitteilung: Jörg G. Bucherer-Stiftung spendet der ETH Zürich 100 Millionen für Erdbeobachtungszentrum, 08.07.2025, [https://joerg-g-bucherer-stiftung.ch/hubfs/MM%20GeoLabs\\_DE\\_final\\_red-250708.pdf](https://joerg-g-bucherer-stiftung.ch/hubfs/MM%20GeoLabs_DE_final_red-250708.pdf)

Zbinden Samuel, Estermann Rahel, Spring Laura, Heselhaus Sabine, Irniger Barbara, Waldvogel Gian, Lichtsteiner Eva, Rey Caroline, Sager Urban, Brunner Simone, Meier Anja